



Agréé Association Nationale de la Jeunesse et d'Éducation Populaire
Association à statut consultatif ECOSOC à l'ONU
9 rue Dulcie September - 93400 Saint-Ouen
Tél. 01 40 12 09 12 - Courriel : national@mvtpaix.org
www.mvtpaix.org

L'OSCE constitue un bon cadre pour construire une issue diplomatique à la guerre en Ukraine

La présence, au sommet des 57 Etats membres de l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE) (1) qui s'est réunie les 5 et 6 décembre 2024 à Malte, du ministre des Affaires étrangères russe, Sergueï Lavrov, de son homologue ukrainien, Andriï Sybiga, ainsi que d'Antony Blinken secrétaire d'Etat des USA, montre qu'il y a une opportunité à saisir pour que soit amorcée une issue diplomatique à la guerre en Ukraine. En effet en juillet 2024, la Russie avait annoncé suspendre sa participation à l'assemblée parlementaire de l'OSCE, provoquant une crise grave qui bloquait des activités de cette organisation. A l'issue de ce sommet, un diplomate turc a été désigné à la tête de l'OSCE ce qui permet de relancer toutes ses activités.

Le Mouvement de la paix, qui a condamné l'agression de la Russie contre l'Ukraine en 2022, a toujours estimé que la sécurité commune en Europe était d'abord l'affaire des européens et qu'à cet égard l'OSCE était une institution qui pouvait permettre d'avancer pour la construction d'une sécurité commune en Europe.

D'ailleurs, les accords de Minsk, établis en 2014 entre la Russie, l'Ukraine et l'OSCE, appuyés par l'ONU, avaient été validés par la France et l'Allemagne et avaient ouvert à cette époque une possibilité pour un règlement non militaire de cette crise.

Au vu de ces éléments, le Mouvement de la Paix estime qu'une nouvelle opportunité s'offre à la France pour, dans l'intérêt de la paix et de la sécurité commune pour les peuples d'Europe, faire des propositions, y inclus dans le cadre de l'OSCE, en faveur d'une issue diplomatique à cette guerre qui a déjà fait trop de victimes.

Le Mouvement de la paix le 7 décembre 2024

(1) L'OSCE est une organisation issue de l'évolution de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE) mise en place en 1973, conférence qui a mis au point les accords d'Helsinki en 1975. L'OSCE est une organisation régionale au sens du chapitre 8 de la Charte des Nations Unies. Elle est Composée de 57 États dont tous les Etats de l'Europe géographique et pas seulement les Etats constitutifs de l'UE, avec des participants d'Amérique du Nord (usa et Canada) et d'Asie. L'OSCE est la plus grande organisation régionale de sécurité au monde. L'OSCE entend être « un espace de dialogue qui couvre un vaste éventail de questions de sécurité à travers une approche couvrant les trois dimensions de la sécurité (politico-militaire, économique-environnementale et humaine) et grâce à son champ géographique vaste ». L'OSCE a comme objectif affirmé de contribuer à surmonter les divergences et à renforcer la confiance entre les États. Elle est un outil du multilatéralisme prôné par l'ONU à la différence de l'OTAN qui est une alliance militaire. Dans la période récente elle a resserré ses liens avec l'OTAN.